



EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ElUniversalOnline @EL_Universal_Mx \$20

Sábado 9 de diciembre de 2023

Civiles se enfrentan a La Familia en Texcaltitlán

Someten a machetazos y con rifles a integrantes del grupo criminal que, de acuerdo con las versiones, extorsionaban a los pobladores; el saldo fue de 14 muertos

CLAUDIA GONZÁLEZ
Corresponsal

—metropoli@eluniversal.com.mx
Texcaltitlán, Méx.— Con machetes y rifles, pobladores de la comunidad de Texcapilla, municipio de Texcaltitlán al sur del Estado de México, se enfrentaron a presuntos integrantes de *La Familia Michocana*, lo que dejó 14 personas fallecidas de las cuales 11 son delincuentes y tres civiles, de acuerdo con la Secretaría de Seguridad estatal.

Las primeras versiones señalan que los integrantes del grupo delictivo exigían pagos a los pobladores por cada metro cuadrado de siembra, al no poder cumplir con la demanda se defendieron a punta de machetazos.

En videos que fueron difundidos se observa a los civiles cuando encapsulan a los hombres armados y los golpean con sus machetes, mientras de fondo se escuchan detonaciones de armas de fuego. En otra toma se ve una camioneta y sus tripulantes calcinados.

La policía estatal informó que al lugar llegaron alrededor de 90 elementos de la Guardia Nacional y la Secretaría de la Defensa con vehículos blindados para resguardar el municipio, pues los pobladores temen represalias.

| METRÓPOLI | A8



En videos difundidos en redes sociales se muestra cómo los pobladores encapsulan a machetazos y con rifles a los delincuentes, que estaban a bordo de camionetas, así como a las unidades y cuerpos calcinados.

ENTREVISTA BLANCA LILIA IBARRA CADENA

Comisionada presidenta del Inai



"Para cualquier gobierno que se precie de ser democrático es necesario que tenga como estandarte la transparencia"

"EN NINGÚN MOMENTO EL INAI SE HA DOBLADO; SU FUNCIÓN ES INDELEGABLE"

Destaca la defensa de la autonomía e independencia del órgano, ante los embates presidenciales

PEDRO VILLA Y CAÑA

—nacion@eluniversal.com.mx

A un día de dejar la presidencia del Inai, la comisionada Blanca Lilia Ibarra asegura que el instituto de transparencia "en ningún momento se ha doblado", pese a los obstáculos que se presentaron durante su gestión desde los embates del presidente Andrés Manuel López Obrador hasta la parálisis por la falta de quórum.

En entrevista con EL UNIVERSAL, reconoce que su presidencia —la cual se inició en la pandemia de Covid-19— fue "muy retadora" y llena de grandes desafíos, que pudo sortear y salir adelante con el apoyo de los comisionados, siempre defendiendo la autonomía e independencia del organismo.

Dice que el Inai superará esta coyuntura y se mantendrá para servir a la gente, que va a ser siempre un pilar fundamental en el sistema de pesos y contrapesos que requiere un país como México.

| NACIÓN | A6

de última

Un año para recordar

Los 10 acontecimientos que cimbraron la industria de la moda y belleza durante 2023.

| N4 Y N5 |



CULTURA



Tres décadas de difundir el México antiguo

Los editores María Nieves y Enrique Vela celebran a la revista *Arqueología Mexicana*, que ahora enfrenta nuevos retos. | A17 |

UD

Un siglo de juegos de la Selección

| B1 |



METRÓPOLI

Vacunación contra Covid-19, al alza en CDMX

| A9 |



Viven calvario por enseres en Acapulco

Damnificados de Otis tienen que esperar hasta cinco días formados para recibir el apoyo

ARTURO DE DIOS PALMA

Corresponsal

—estados@eluniversal.com.mx

Chilpancingo.— La entrega de enseres domésticos para los damnificados de Acapulco se ha convertido en un viacrucis, pues deben hacer largas filas de hasta cinco días bajo el sol o ir a diferentes colonias.

También tienen que buscar cómo llevarse estufas, refrigeradores o colchones. Critican la desorganización y dicen que se han presentado abusos en los precios por la mudanza, que llegan a los 300 y 400 pesos en una distancia mínima.

| ESTADOS | A10



Bajo un intenso sol y desorganización, acapulqueños hacen largas filas para recibir electrodomésticos y colchones.

Exigen a AMLO no intervenir en la crisis del Tribunal

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

Senadores de oposición exigieron a Andrés Manuel López Obrador no meter las manos en la crisis que vive el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y deje a los magistrados de la Sala Superior resolver entre ellos, y con base en la legalidad el conflicto por la presidencia de este órgano.

Legisladores de Morena rechazaron que haya injerencia presidencial en el conflicto, es el que tres magistrados buscan destituir al titular del Tribunal, Reyes Rodríguez. Señalaron que el pleito muestra la necesidad de reformar al Poder Judicial para que ministros y magistrados sean elegidos por voto popular. López Obrador llamó a que "haya un arreglo" entre los magistrados.

| NACIÓN | A4

EL DATO

Tres magistrados piden la destitución del presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón.

OPINIÓN

NACIÓN

- A5 Juan Pablo Becerra-Acosta
- A6 Armador Narciá
- A14 Sergio García Ramírez
- A15 Ricardo Homís
- A15 Santiago Corcuera
- A15 Mauricio Meschulam



MANUEL GIL ANTÓN

"En lo que mide PISA, ¿no son datos muy fuertes del desaluste de los sistemas educativos con respecto a lo que se proponen?"

| A14 |

\$17.77
DÓLAR AL MENÚEJO

Año 107, Número 38730
LUMX 48 pags.

